

ALICIA SALGADO



Cuenta corriente

dinero@nuevoexcelsior.com.mx

El horizonte mexicano: tres meses

■ *El anuncio que ayer realizó el presidente Calderón en torno a la licitación, en tres meses, de un par de fibras oscuras de la CFE abre una importante fuente de atracción de inversiones.*

O sea, en realidad dijo que tardaremos todavía unos tres meses, pero para estabilizar la caída y un tanto más para tomar el camino de regreso al crecimiento. Por ello, el anuncio que ayer realizó el presidente **Felipe Calderón** en torno a la licitación, en tres meses, de un par de fibras oscuras de la CFE (usan cuatro, rentan cuatro iluminadas como *carrier de carriers* a 12 empresas, un par de instituciones públicas y privadas con 300 enlaces, y ahora pondrán dos líneas oscuras para desarrollar dos redes con capacidad superior a la de Telmex, que dirige **Héctor Slim**), abre una importante fuente de atracción de inversiones.

Entre las empresas que están conectadas ya con la red están Telefónica de **Francisco Gil**, Megacable de **Enrique Yamuni**, Alestra, Marcatel y Iusacell de **Gustavo Guzmán**, Pemex que dirige **Jesús Reyes Heróles** y la propia SCT que encabeza **Juan Molinar**. Si pudiera definir la importancia de la decisión presidencial de licitar dos fibras oscuras de la red de 21 mil kilómetros, de 36 fibras de que dispone la fibra óptica instalada por la empresa que dirige **Alfredo Elías**, le podría decir que implica iniciar la “destelmexización” de la red telefónica nacional, y también obligar a todos los operadores (cableas, Axtel, Besthel-Televisa, Telefónica y Alestra) a invertir en desarrollar la última milla, esto es, las redes y líneas que conectan los 111

hoteles que tiene construidos o en construcción CFE, hasta los negocios y las casas.

Quizá las licitaciones dejen un par de miles de millones de dólares al erario en estos momentos de alta necesidad recaudatoria —no se tiene referencia mundial similar, pero por su alcance a lo mejor me quedo corta.

Por eso, y previendo que está en puerta la licitación de espectro radioeléctrico, le mete triple incentivo a la inversión porque hoy, desde la conectividad a la última milla, la puede terminar con tecnología celular o con fibra digital. Si la red es más nueva y de mayor alcance, obviamente también se vuelve un incentivo de mercado para que Telmex esté interesado en interconectarse, el único operador que probablemente no pueda acceder a la licitación de la red troncal de CFE dado que la intención es fomentar competencia, cobertura y convergencia.

Por eso se debe destacar la decisión de **Calderón** como una oportunidad real para que el país cuente no sólo con la red de Telmex, por la que todos se pelean, sino que tenga tres redes, modernas, con capacidad suficiente para que el país cuente con una carretera digital de última generación (por cierto, digna del Bicentenario, ¿pues quién le quitará el nombre al hijo?), y cuya primera dirección tendrá el sur-sureste, la segunda el noroeste y la tercera el este-noroeste, para que se brinquen las sierras y la competencia se salga del triángulo de oro (México-Guadala-

jara-Monterrey).

¿Por qué cree que se comunicaron en el evento al centro regional de Tuxtla Gutiérrez donde opera el Centro Regional del Sur (que tiene 1,500 kilómetros de fibra oscura que conecta con 20 puntos de presencia a Oaxaca, Tabasco y Chiapas, además de ser región de entrada a Centroamérica). Ahí ya hay cinco hoteles para que se conecten los operadores y que comiencen a tender una red que espera ávida por sus inversiones.

El segundo es el de oriente, con centro en Veracruz, dada la escasa conectividad a lo largo de la costa del Golfo, y en tercera la del noroeste que corre desde Guadala-

ra hacia Sinaloa o Sonora, o bien la que conecta, desde Hermosillo hasta Mexicali y Tijuana, redes que abren la posibilidad de que todo hogar mexicano pueda conectarse al internet de banda ancha, para recibir voz, video y datos.

El anuncio, además, debiera servir para que a todos les *caiga el veinte*. No se propiciará la consolidación de monopolios regionales. Por ello **Juan Molinar Horcasitas**, titular de Comunicaciones y Transportes, fue muy claro al decirle a todos los dueños y directivos de las operadoras, proveedores de equipo y sindicatos presentes que la decisión de ofrecer en licitación la infraestructura de la Comisión Federal de Electricidad, implica que la industria esté bien ordenada y regulada para que permita la competencia y, para ello, no sólo tendrán que dejar de ejercer presiones me-



Fecha 20.05.2009	Sección Dinero	Página 5
----------------------------	--------------------------	--------------------

diáticas, sino como alguno por ahí, desistirse de sendos juicios en tribunales. Participar tendrá sus costos, pero también sus recompensas.

Las licitaciones, dicen por ahí, se realizarán de forma regional, y tendrán la posibilidad de participar empresas en lo individual o consorcios de empresas (piense en consorcios integrados por uno o dos operadores con proveedores de equipos para la construcción de red y con el grupo financiero que aporte capital de riesgo y financiamiento).

Subrayo esto último, pues lo mismo pueden licitar una o nueve regiones, y quien tenga en mente el espectro de telecomunicaciones, deberá considerar la posibilidad de entrar a la troncal porque se complementan muy bien ambas redes.

De Fondos a Fondo

Y como los bizarros y bizantinos ya no saben cómo colgarle errores declarativos al secretario de Hacienda, **Agustín Carstens**, seguramente difundirán y cuestionarán el pronóstico que hizo ayer en la Convención de

AMIS, que preside **Juan Ignacio Gil Antón**, en el sentido de que las actividades económicas se normalizarán en prácticamente todos los sectores en los próximos tres meses.

Sólo que omitirán que se refiere a las actividades afectadas por la aparición del brote de influenza A H1N1, no a la recuperación de la economía en su conjunto, la que, de antemano, supera obviamente el horizonte de esos tres meses (y la visualiza el secretario en 2009, sin comprometer un trimestre en específico).

Quizá las licitaciones dejen un par de miles de millones de dólares al erario en estos momentos de alta necesidad recaudatoria.